

Fülle der heutigen theologischen Diskussion für die Seelsorger, die theologischen Fachleute, die Theologie-Studenten und die theologisch interessierten Laien jene Themen behandeln, welche im Mittelpunkt der Diskussion stehen. Das deutschsprachige Werk *Fragen der Theologie heute*, herausgegeben von Johannes Feiner, Josef Trütsch und Franz Böckle ist im Benziger Verlag (Einsiedeln 1957) herausgekommen. Auf das oben genannte zweibändige glänzend ausgestattete, gewaltige Opus in italienischer Sprache soll an dieser Stelle mit besonderem Nachdruck aufmerksam gemacht werden. Zu seiner Abfassung hat sich eine internationale Mitarbeiterschaft zusammengefunden, deren Namen in der Fachwelt rühmlichst bekannt sind. Die Fragen, welche zur Sprache kommen, werden in einer dem heutigen Stand der wissenschaftlichen Forschung entsprechenden und sie zugleich weiterführenden, vertiefenden und klärenden Weise dargeboten. Eine ausführliche, ja beinahe erschöpfende, kritisch gewürdigte Bibliographie schließt jeden Abschnitt ab. Der Erzbischof von Mailand, G. B. Montini, schrieb das Vorwort, welches über Absicht und Sinn des Werkes unterrichtet. Die zwei Bände stellen für jeden theologisch Interessierten eine unerschöpfliche Fundgrube dar. Sie bieten eine vorzügliche zuverlässige Orientierung. Die päpstliche theologische Fakultät in Mailand und der Verlag haben sich mit der Herausgabe des monumentalen Werkes ein unvergängliches Verdienst um die Theologie, um die Lehre sowohl als auch um die Forschung, erworben. Es würde ein falsches Bild ergeben, wenn einzelne Beiträge herausgehoben würden. Damit sich der Leser ein Urteil über die behandelten Probleme machen kann, seien sämtliche Aufsätze angeführt:

Bd. I: Carlo Colombo, La metodologia e la sistemazione teologica (S. 1). – Antonio Gaborardi, Teologia fondamentale – Il metodo apologetico (S. 57). – Vittorio Marcozzi, S. J., Il Miracolo (S. 105). – Enrico Stirnimann, O. P., La Chiesa nella problematica presente (S. 143). – Luigi Vagaggini, C. M., Ispirazione biblica e questioni conesse (S. 171). – Damiano Van den Eynde, O. F. M., Tradizione e Magistero (S. 231). – Otto Karrer, Successione apostolica e primato (S. 253). – Raimondo Spiazzi, O. P., Il laicato nella Chiesa (S. 303). – Carlo Boyer, S. J., Lo sviluppo del dogma (S. 359). – Reginaldo Garrigou-Lagrange, O. P., Natura e valore delle formule dogmatiche (S. 387). – Alberto Perbal, O. M. I., La Teologia missionaria (S. 415). – Giuseppe Graneris, Teologia cattolica e scienza delle religioni (S. 463). – Giovanni Vodopivec, La Chiesa e le chiese

Problemi e orientamenti di Teologia dommatica. Herausgegeben von der Pontificia Facoltà Teologica di Milano. 2 Bde. Mailand, Carlo Marzorati, 1957. Gr.-8°, XXXIV und 960 S.; XVIII und 1106 S. – Geb. Lire 6 000 und 7 000.

Es ist ein Zeichen für die Intensität, mit der sich heute die theologischen Probleme aufdrängen, daß zur selben Zeit zwei theologische Werke erscheinen konnten, das eine im deutschen Sprachbereich, das andere im italienischen, welche aus der unübersehbaren

(S. 511). – Bernardo Schultze, S. J., Teologia latina e teologia orientale (S. 547). – Burcardo Neunheuser, O. S. B., La teologia protestante in Germania (S. 581). – Humphrey J. T. Johnson, Le tendenze teologiche nella Chiesa d'Inghilterra (S. 663). – Luigi Giussani, La teologia protestante in America (S. 691). – Roberto Rouquette, S. J., La teologia protestante in Francia (S. 729). – Leonardo Verga, Il problema della Fede nell'Esistenzialismo (S. 759). – Antonio Voegtler, Rivelazione e Mito (S. 827).
 Bd. II: Cornelio Fabro, C. P. S., Il problema di Dio (introduzione al problema teologico, S. 1). – Enrico Galbiati, La teologia della ispirazione e i problemi della Genesi (S. 65). – Maurizio Flick, S. J., Il dogma del peccato originale nella teologia contemporanea (S. 89). – Giovanni Francesco Bonnefoy, O. F. M., Il primato di Cristo nella teologia contemporanea (S. 123). – Giulio Oggioni, Il mistero della redenzione (S. 237). – Pietro Parente, La psicologia di Cristo (S. 345). – Ernesto Mura, La dottrina del Corpo Mistico (S. 373). – Co-

stantino Oggioni, Questioni mariologiche (S. 407). – Ferdinando Maggioni, La "Munificentissimus Deus" e i problemi teologici connessi (S. 477). – Giuseppe Colombo, Il problema del soprannaturale negli ultimi cinquant'anni (S. 545). – Paolo Galtier, S. J., Grazia e inabitazione della SS. Trinità (S. 609). – Roger Aubert, Questioni attuali intorno all'atto di Fede (S. 655). – Giovanni Battista Guzzetti, Necessità e perdita della Fede (S. 709). – Luigi Allevi, I misteri pagani e i sacramenti cristiani (S. 751). – Tommaso Camelot, O. P., Il Battesimo e la Cresima nella teologia contemporanea (S. 795). – Antonia Piolanti, Il sacrificio della Messa nella teologia contemporanea (S. 831). – Agostino Mayer, O. S. B., Storia e teologia della Penitenza (S. 875). – Michele Schmaus, Il problema escatologico del Cristianesimo (S. 925). – Francesco Ceuppens, O. P., Il problema escatologico nella esegesi (S. 975). – Gabriele Di S. Maria Maddalena, O. C. D., Teologia della mistica (S. 1017).

München

Michael Schmaus